

ANÁLISIS DE INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

22

2023

LA IMPORTANCIA DE LO LOCAL PARA LA SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL DEL 2024

FERNANDO JIMÉNEZ SÁNCHEZ

CIS

CONSULTORES EN
INTELIGENCIA Y
SEGURIDAD

PENSAMIENTO ESTRATÉGICO



La próxima semana comienza informalmente el proceso electoral del 2024, en él, como en los anteriores, la seguridad será uno de los temas, que pese a ser prioritario y esencial para la sociedad, será tomado tangencialmente en cuenta por los ciudadanos a la hora de ejercer su voto, de esta forma continuaremos el círculo vicioso de desvincular el voto de los resultados en la seguridad.

La seguridad, como otros temas, es el resultado de la mezcla y particularidades del liderazgo político, las capacidades institucionales, la participación de la ciudadanía y el ambiente, en este caso criminal. Las elecciones de 2024, será el momento de cambiar de uno de los cuatro elementos: los liderazgos políticos. 1,580 residencias municipales y 16 alcaldías, 9 gubernaturas, 31 congresos locales y 500 diputaciones federales, 128 senadurías y la presidencia de la República estarán en juego. Los ganadores se encontrarán un escenario de débiles capacidades institucionales, una ciudadanía polarizada y un ambiente criminal extremadamente complejo.

Algunos, esperemos los menos, de los ganadores la tendrán fácil, pues al estar coludidos con las organizaciones delincuenciales gobernarán en consonancia a los intereses criminales, sin tener que preocuparse por una mejora de la seguridad en localidades en donde el estado de derecho, ha ido desapareciendo ante el olvido institucional, el desinterés social y los beneficios económicos y desarrollo que en algunos casos se detona por las actividades criminales.

Otros, la mayoría, al no estar coludidos con las organizaciones delincuenciales, podrán delegar el tema de la seguridad en su agenda de prioridades, gestionando los momentos de alta violencia y presión social, negociando con los poderes criminales de facto, implementando medidas de seguridad acotadas, cediendo las instituciones y el estado de derecho, conforme a demandas ciudadanas desarticuladas que poco podrán afectar sus ambiciones políticas, siempre cuidando el equilibrio para que una de estas medidas no sea percibida por la criminalidad como un acto de agresión.

Los pocos restantes se distinguirán por querer enfrentar a la delincuencia organizada, y tal vez solo unos pocos contarán o desarrollarán algunas herramientas para poder hacerlo. Aceptarán el reto, buscarán conocerlo a fondo, invertirán recursos, implementarán políticas, desarrollarán las instituciones y trabajarán de la mano con la sociedad para mejorar los ambientes criminales de sus localidades. Otros, posiblemente la mayoría de estos, pese a sus buenas intenciones, serán partícipes del fortalecimiento criminal y la violación al estado de derecho, ante la toma de decisiones basadas en ocurrencias, pensadas en los negocios gubernamentales, asociándose con asesores o consultores mediocres, sin evidencia y de la mano de líderes sociales ajenos a la realidad representando intereses personales y de grupo.

DIPLOMADO EN INTELIGENCIA CRIMINAL

5ta Generación

**Inicio
29 de julio**



100% EN LÍNEA

Duración:
120 horas

Sábados 09:00-14:00hrs

Módulos

- I. Fundamentos de la Inteligencia**
- II. Pensamiento estratégico**
- III. Temas contemporáneos**
- IV. Amenazas y riesgos a la seguridad**

Profesores invitados

Dr. Arturo Ponce - Dr. Carlos O. Figueroa - Dr. Emilio Vizarratea - Dr. Javier Oliva - Dr. Mario Vignettes - Dra. Melissa Ley - Dra. Patricia Trujillo - Mtro Tomás Martínez - Mtro. Enrique Escalante - Mtro. Francisco Franco - Mtro. Victor M. Saavedra

Informes



5551007223 y 5510147873



info@cisestrategico.com



La situación, al igual que en las dos pasadas elecciones parece deteriorarse. La violencia entre los candidatos y fuerzas políticas, de las organizaciones criminales y de intereses fácticos, vislumbran uno de los procesos de mayor violencia en la historia moderna de México. Los, alrededor, de 8 mil candidatos que participarán en la contienda electoral podrán ser blanco de los actos de violencia encaminados a acceder y mantener el poder político y el control de las instituciones públicas o el ambiente criminal ante un disfuncional sistema de seguridad y justicia que con dificultad podrá disuadir los delitos.

La seguridad de país, como consecuencia del centralismo, se piensa como responsabilidad del Presidente y el poder ejecutivo; sin embargo, los delitos que más preocupan a la sociedad son asuntos relacionados con los gobiernos municipales y estatales. Ante ello, los cambios en las presidencias municipales y las gobernaturas serán claves para definir la situación de seguridad en el país y no lo que se haga a nivel federal.

Por más que quien ocupe la presidencia tenga las mejores intenciones, configure el mejor equipo y hasta desarrolle las mejores capacidades institucionales a corto plazo y que esto de resultado en la lucha contra la criminalidad organizada nacional y transnacional, lo que se haga a nivel estatal y municipal será lo que determine la seguridad de los ciudadanos. Ante ello, en los lugares en los que se podrá contar con una relativa libertad, los ciudadanos deberían de utilizar el interés, el liderazgo, los conocimientos y el equipo de los candidatos como como indicador de mayor relevancia para ejercer el voto.

En los lugares en los que la delincuencia organizada coartará la libertad de los ciudadanos, de poco servirán los conocimientos de los ciudadanos sobre los candidatos, la imposición de gobernantes, por la buena o la mala, con mucha posibilidad generará dudas sobre nuestro proceso de construcción democrática, las capacidades de las instituciones de seguridad y justicia y el nivel de libertades políticas del país.

Recomendación estratégica

El gobierno de la república deberá preparar a las instituciones de seguridad y justicia para los diversos escenarios de violencia política y captura criminal de los puestos de elección popular. Contener la participación de las organizaciones delincuenciales en el proceso electoral será clave para avanzar en la generación de una política de seguridad en el país, pues de otra forma las instituciones locales, las más relevantes para la vida de las personas, trabajaran el próximo sexenio en contra de la propia seguridad aumentando el riesgo acumulado de poner en riesgo el desarrollo del país, y su permanencia.



PENSAMIENTO ESTRATÉGICO CONSULTORES EN INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

De presentarse un proceso electoral con altos niveles de violencia política, sospechas sobre la intromisión de las organizaciones delictivas y denuncias sobre malas prácticas gubernamentales, el gobierno federal tendría que tomar medidas excepcionales, conforme a derecho, para contener la violencia y disminuir las posibilidades de que los puestos de elección popular sean capturados por las organizaciones criminales.

ÚLTIMO MOMENTO

Las organizaciones criminales mexicanas continúan su expansión. Ahora es Ecuador quien sufre la extrema violencia que les caracteriza y la respuesta gubernamental a cargo de las Fuerzas Armadas. El operativo “control de toque de queda” busca reforzar el estado de emergencia, con el que se pretende controlar la violencia criminal. Ecuador, un país que no sobresalía por la inseguridad se vuelve víctima de la criminalidad mexicana, por lo que paulatinamente los que se hace en México se vuelve de interés para un mayor número de naciones.

Agradezco los valiosos comentarios de **Misael Barrera Suárez** colaborador de CIS-Pensamiento Estratégico, especialista en seguridad e inteligencia y Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM. **Síguelo en @MisaelBarreraS**



Fernando Jiménez Sánchez

Investigador CONAHcyT-El Colegio de Jalisco, colaborador del CIS Pensamiento Estratégico y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Doctor por la Universidad Carlos III de Madrid, Máster por la Universidad Rey Juan Carlos y Politólogo por la UNAM. **Síguelo en @fjimsan**

